

en frente de otra que degenera y perece.

II  
Gabriel se hallaba en la estación de Guernica esperando la llegada de trenes extraordinarios—que venían llenos—ansioso encontrar entre aquella multitud que abría las portezuelas de los coches y bajada al andén, alguna persona conocida con quien pasaría el día en la mencionada villa.

Eran ya las diez de la mañana y faltaba el último extraordinario de Bilbao. Había acudido á la estación á presenciar la llegada de este tren titánico, muchísima gente, temiendo ocurrir desgracias puesto que había pasado la hora de la llegada y el tren no aparecía.

El reloj de la estación anunciaba las diez y media, cuando allá lo lejos se veían grandes nubes de humo que se perdían en el espacio. La llegada de tantos viajeros hizo proclamar en vivas y aclamaciones á los que esperaban en la estación, al mismo tiempo que dos bandas de música interpretaban magistralmente el histórico himno de Orlamendi.

Gabriel se encontró en la estación con don Silvio de Mendigorría, su esposa, hija y la amiga de ésta María de las Mercedes. Ambas jóvenes lucían preciosos trajes blancos.

Cambió Gabriel con los reunidos el saludo y en unión de ellos caminó por las calles de Guernica, en medio de aquel entusiasmo que latía en todos los corazones.

Y la muchedumbre se encaminó al lugar destinado para la celebración de la Miss.

Gabriel iba haciendo las siguientes reflexiones:

•Todo partido político es pequeño, ruín y miserabil con excepción de la familia carlista; la ambición, el deseo del mando, el afán de popularidad, el medro personal contemplan en los partidos; esto no existe en el tradicionalismo.

Diseñaciones, rupturas, odio impalable de los unos para con los otros: alejamiento de Dios y guerra por conseguirlo á la Iglesia, explotando la ignorancia del pueblo para subir al Poder infundiendo en las muchedumbres ideas destructivas, todo lo contrario sucede en la comisión carlista.....

## III

En el amplio salón del Círculo Carlista platicaban muchas personas. En el centro se hallaban don Silvio de Mendigorría, esposa e hija, María de las Mercedes y Gabriel.

Entre ésta y María de las Mercedes se trajo el siguiente diálogo:

Gabriel.—Paso un día agradable hoy contemplando ese entusiasmo que existe en todos los corazones, la confraternidad que más que ningún partido vuela aquí resaltar y el deseo que todos experimentan por oír la autorizada palabra de los oradores que vienen.

Maria de las Mercedes.—Esta alegría y entusiasmo existe siempre en todos cuantos mitines se celebran. Y para que usted se convenza de ello, asista á los que tiene en proyecto nuestra juventud y lo pasará tan agradablemente como hoy.

G.—Con gusto lo haría si supiera que existe también ira, porque, como son pocas las personas que conocen en esta tierra...

M. de las M.—Cuenta por seguro que no ser me encuentre delicada, hallarme en cuantos se celebren.

G.—Muchas gracias, señorita.

M. de las M.—Y vive usted en Bilbao?

G.—En Belosticalo, 30, segundo, para lo que usted guíe, tiene un señor vividor. Y usted señorita?

M. de las M.—En Ibarra de Bilbao, seisenta, primero.

Daban las tres y media en el reloj de la sociedad y don Silvio y familia levantándose, al mismo tiempo que acercándose á Gabriel y María de las Mercedes les advirtieron era la hora de empezar el mitin.

## VI

Habían transcurrido algunos días del triunfo que obtuvo la juventud tradicionalista con el memorable mitin de Guernica. Todos cuantos lo presenciaron guardan recuerdo imborrable.

Lo mismo le sucedió á Gabriel. Veíase en principio en Guernica solo, en sitio desconocido; y después con don Silvio... y sobre todo platicando en la hermosa dama María de las Mercedes.

Só acordaba del amplio salón de la juventud guerniquesa, de la mesa del centro, de la niña que llevaba con media gracia la boina blanca; sentía nacer en su corazón; el amor verdadero, él ilusionado y luchando con aquella pasión que adquiría fuerza á medida que el tiempo transcurria, quiso exteriorizarla tomado la pluma y trazando sobre un bonito y elegante papiro verle las siguientes frases:

Gabriel María de las Mercedes de Ibarra.—Interior. Distinguida señora: Con cierto temor cojo la pluma para exteriorizar los deseos de mi corazón. Cobravo grato recuerdo del mitin de Guernica por hacer relación este recuerdo con las gratas horas que pasé con su compañía. No he olvidado su residencia para solicitar de usted, señora, una entrevista que sea testimonio de nuestras relaciones. Espero de su bondad me indique el día y hora en que este pueda realizarse. Años pasas de nuted, seguro señor Gabriel de Villamediana.

La señora contestó María de las Mercedes con la siguiente:

Señor don Gabriel de Villamediana. Interior. Distinguido señor: He leído su carta que me ha causado cierta desilusión al decir usted que recordaba del gran mitin de Guernica por hacer relación este recuerdo con las alegres horas que pasó en mi compañía. Como del contenido de la suya parece deducirse que usted no tiene ideal ó bandera política, excuso decirle que no tendrá correspondencia de afectos con esta servidora, mientras no logrese en la Comisión Carlista. Hora y día para la entrevista? Pasado mañana de once á doce del día en... S. S. María de las M. de Echanri.

Gabriel secundó los deseos de María de las Mercedes. Muchas veces habían transcurrido tres meses desde la segunda entrevista—solitó, decir María de las Mercedes: No digas á las gentes que soy tu prometida mientras no llegues á tener grabado en tu corazón el lema tradicional. A lo que contestaba Gabriel: Soy socio del Círculo, leo El Correo Español, así lo que Gasset sustenta ahora la misma opinión que tenía en 1909? Así termina «La Epoca» su artículo.

Le que dice «La Epoca»—  
May tirantez.—El ascenso de Weyler.

«La Epoca», asegura que hay tirantes de relaciones entre el ministro de Gracia y Justicia y el gobernador civil de Barcelona, señor Suárez Inclán.

Trabaja también la cuestión de las vacantes de embajadas, y asegura que todo cuanto se diga es prematuro.

Igualmente contesta á un artículo publicado por «El Imparcial» de que el general Weyler será muy pronto ascendido, y cuyo decreto se firmará en vista de la gran obra de pacificación que ha realizado en Barcelona.

Pregunta después en qué artículo se consigna, que nor por estos medios haya de realizarse este ascenso.

Es que ahora quiere algún ministro no olvidar el comportamiento del general Weyler en la pasada guerra de Cuba?

Es que Gasset sustenta ahora la misma opinión que tenía en 1909?

Así termina «La Epoca» su artículo.

## EN BAVIERA

## Padre secuestrador

(POR TELÉGRAFO)

De nuestro servicio especial

Berlín 9.

La gente curiosa que transitaba por dicha calle acercaba á la puerta de una de las casas para preguntar: ¿quién se casa? Y una portera muy anciana respondía: La señorita María de las Mercedes de Echanri que es muy buena, muy guapa y muy caritativa. Y volvían á preguntar: ¿quién es el novio? Un elegante mozo, muy saludado y muy caritativo, lo mismo que la señorita, volvía á responder la anciana.

Si muchos matrimonios son felices, en esta categoría incluimos á Gabriel y María de las Mercedes. Gabriel colma la felicidad de su esposa desde que se ha convertido en propagandista incansable del Tradicionalismo.

Tienen bienes para vivir holgada mente y una esperanza, la de contemplan pronto, muy pronto, al churumbillo ó churumbilla que se avencia.

Ramón de Torre Alday.

## DE BELGICA

## La salud de la emperatriz

(Por telégrafo)

(De nuestro servicio especial)

Bruselas 9.

Las noticias que hoy se reciben de Meyde, donde está el castillo de Boucquet, residencia actual de la ex-emperatriz Carlota de Méjico, son más tranquilizadoras.

Las crisis nerviosas, que antes eran periódicas, son ahora más frecuentes.

Una de ellas ha sido la que tanta alarma llevó á todas partes ayer.

Contribuye á esa alarma el interés que á toda Bélgica inspira la augusta enferma y la circunstancia de que ahora no se ve.

Hasta aquí, una vez al año podia vernela por los jardines de su castillo cuando la procesión atravesaba el extenso parque de aquella posesión; pero la afluencia de gente era tal, especialmente de Bruselas, por ver á la infeliz exsoberana, que hubo que cambiar el itinerario de la ceremonia religiosa á fin de no turbar el sosiego que requiere el estado de la demencia.

La exsoberana, que fué encontrada en la situación más lamentable, ha sido trasladada al hospital, y se teme que no saldrá de él, pues su estado de anemia es ya tan grande que los médicos tienen la convicción de que no será posible salvarla.

## Por los teatros

## En el Principal

La compañía Villegomaz sigue cosechando triunfos y contando los llenos por funciones.

Por la tarde se representó «Mas fuerte que el amor», siendo mucho mayor el éxito conseguido por la compañía ayer que el día de su presentación, «un haber sido muy franco el que obtuvo en éste.

Por la noche se puso en escena «Rafles», obra ya conocida del público donostiarras, que dió lugar á otro lleno y á que se repitieran los aplausos conquistados por el mérito.

Esta obra nos sirvió para confirmar el primer juicio que nos mereció la compañía. La unidad del conjunto, que tanto avalora al quadro escénico, es la base de los legítimos triunfos conseguidos por esta compañía.

Las lujosas decoraciones que se exhibieron; los elegantes trajes con que hacen su presentación las actrices, y lo correctamente que visten los actores, son concuerdos de esos éxitos con que inaugura su brillante campaña dicha compañía.

## En Bellas Artes

Ayer se ejecutó el programa selecto del 5.º concierto de la Sociedad Económica Vascongada, en el cual se despidió de su público el violinista señor Mandiburu, que ha tenido esta delicada atención con la Sociedad en cuya Academia de música hizo sus estudios.

Los señores Agesta, Mandiburu y Iraola pasearon muchos y merecidos aplausos.

La señorita Amilibia cantó bien el aria de «Romeo y Julieta».

En prueba de que no censuramos por sistema hemos de aplaudir la orden dada por el señor gobernador civil prohibiendo los sombreros de las señoras que ocupan butacas, durante la representación.

El sábado y domingo últimos las señoras y señoritas se han despojado de sus sombreros, con gran contento de los espectadores.

Nosotros, que hemos hecho y continuado esta campaña con la constancia que han visto los lectores, estamos en el deber de aplaudir sin reservas á una autoridad que así vale por los derechos de sus gobernadas.

Tampoco ha olvidado la comisión el estudio de las reformas que han de introducirse con Alemania.

El señor Pérez Caballero ha manifestado, que se trata de llevar á cabo otros tratados de Comercio con distintos países, especialmente con las repúblicas Sud-Americanas.

Agregó que en primer lugar se tratará de conseguir con las repúblicas Argentina y con Uruguay.

Morat ha pasado el día fuera de Madrid, regresando á las cinco y media de la tarde.

A dicha hora se trasladó al ministerio de Hacienda, celebrando una extensa conferencia con Alvarado, tratando ambos de los planes económicos del gobierno.

## DE MELILLA

(Por teléfono)

(De nuestro corresponsal)

Madrid 10 varas horas.

## Gasset en Mador.—Recorriendo las posiciones.

## —A Tauxima. De regreso.—Los ingenieros.

Melilla.—Se conocen algunos detalles de la estación de Gasset en Mador.

Llegó á dichas posiciones siendo recibido por el general Muñoz Cores y el coronel del regimiento de San Fernando.

Rcorrió todas las posiciones, y después se trasladó á las de Tauxima.

De allí regresó nuevamente á Mador.

Los ingenieros han recorrido todos los lugares ocupados por nuestras fuerzas, habiendo informado favorablemente sobre de los terrenos, los cuales podrán ser destinados al cultivo de la vid, de la oliva y del almendro.

También tratan de establecer ganaderías.

El terreno es muy semejante á todos los del Sur de España.

Parce que Gasset tiene el propósito de implantar en Mador una gran a experimental, que alcanzará una extensión de más de 50 hectáreas.

En Mador se celebró una cena en obsequio del ministro de Fomento.

El señor Gasset brindó por los jefes y oficiales, á quienes felicitó así como á todo el Ejército, que había conseguido hacer á Mador un lugar propicio.

A las ocho de la mañana salió para Melilla, llegando á las diez y media.

A las once y media salió nuevamente para Bentacur.

Aquí fué recibido por el general Alvarez Sotomayor.

También se hallaba el capitán Riquelme, quien sirvió de intérprete á los muchos moros que allí se hallaban.

Les dirigió una alocución excitante que continuaron siendo fiales á España puesto que había entrado para abrir las puertas del progreso y de la civilización.

Después se sirvió un almuerzo al que asistieron los generales Alvarez Sotomayor, Tovar, Muñoz Cobos, del Real, Damalla y el capitán Riquelme. Mañana marchará el ministro á Atarazas.

Han llegado procedentes de Almería, 300 obreros, que vienen á trabajar en los ferrocarriles.

También se esperan más para los maestros.

Parce que se tiene el proyecto de realizar inmediatamente obras importantes en el Puerto de Melilla.

Darán principio por las del gran muelle.

El plan de todas estas obras según Gasset, quiere que esté terminado antes de que él emprinda el regreso á Madrid.

Marina irá á Alhucemas —

## A presenciar la sumisión.—Más comisiones.

Alhucemas.—Se sabe de fuente fidedigna que el general Marina ha prometido venir á esta plaza á presenciar la sumisión que los moros de las Islas próximas han de realizar,

Se espera que este acto se verifica rá tan pronto como amane el temporal.

Han llegado nuevas Comisiones de kabilianos.

Se considera como un señalado triunfo la sumisión de los beniburriegas, toda vez que estos son los principales instigadores de todos los sucesos que se han desarrollado en Melilla, Alhucemas y el Peñón.

Dice que serían puestos en libertad otros muchos detenidos.

Según a reforma se compondrá de compromisos que serán 50, los cuales quedarán encargados de hacer la elección.

Esta reforma ha causado muchos disgustos, siendo varios los socios que han cesado de pertenecer á la sociedad.

Par la sesión

En la sesión próxima que celebra el Ayuntamiento se tratará de la Casa de Correos.

Igualmente se tratará de las reformas que se han de introducir en el plan interior de Barcelona.